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На минувшей неде-
ле прошла 33-я сес-
сия АКЗС. Депутаты 
традиционно приняли 
ряд социальных зако-
нопроектов, а также 
утвердили поправки в 
краевой бюджет.
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Перед началом законотвор-
ческой работы первые лица 
региона вручили удостове-
рения и знаки «Почётный 
гражданин Алтайского края» 
Виктору Траутвейну и Игорю 
Анисимову. Решение о награж-
дении парламентарии при-
няли на августовской сессии.

«Всего лишь два человека 
в год могут быть представ-
лены к этому высокому зва-
нию. Сегодня мы вручаем 
заслуженные награды лю-
дям, которые стали леген-
дами в своем деле. Виктор 
Христьянович, один из из-
вестнейших аграриев в крае, 
управляет хозяйством «Май-

ское» в Косихинском районе. 
А Игорь Иванович руководит 
подразделением бийского 
оборонного предприятия 
ФНПЦ «Алтай», поэтому его 
работа не выставляется на-
показ. Но именно там куется 
ракетный щит нашей стра-
ны», – подчеркнул в своем 
поздравлении губернатор 
Виктор Томенко.

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко в свою 
очередь обратил внимание 

на то, что судьба награжден-
ных очень схожа: «Во-пер-
вых, оба родились не в Ал-
тайском крае, но затем всю 
жизнь проработали именно 
в нашем регионе. Во-вторых, 
Игорю Ивановичу 85 лет, а 
Виктору Христьяновичу – 83, 
но они до сих пор трудятся 
на благо края. И в-третьих, 
оба выпускают продукцию 
стратегического, оборонного 
назначения. Так, разработки 
Игоря Ивановича связаны с 

ракетным топливом, а Виктор 
Христьянович выращивает 
гречиху, которая использу-
ется при приготовлении зна-
менитой солдатской каши».

О� ����� �� �����
Сессия началась с попол-

нения депутатского корпуса. 
Парламентарии приняли пол-
номочия Евгения Григоренко, 
генерального директора ком-
пании «Газпром газораспреде-

ление Барнаул». 8 сентября в 
крае прошли дополнительные 
выборы по округу № 21 (Же-
лезнодорожный район Барна-
ула), на которых кандидат от 
«Единой России» и одержал 
победу. Он занял место Ивана 
Нифонтова, которого ранее 
назначили на пост министра 
спорта Алтайского края.

Самые большие разногла-
сия вызвал законопроект об 
обращении с домашними жи-
вотными. Десять депутатов 

высказались против, однако 
документ приняли большин-
ством голосов.

Так, с 1 января 2025 года 
регистрация собак станет обя-
зательной. Ее будут бесплатно 
проводить в учреждениях, 
подведомственных краево-
му управлению ветеринарии.
А вот маркировать животных 
владельцам придется за свой 
счет. Предварительно цена во-
проса составит до 350 рублей.

(Окончание на 3 стр.)

2 октября представитель совета директо-
ров АО «Кулундаконсервмолоко» Юрий Пекшев 
объявил коллективу, что в ближайшее время 
его ждет сокращение, а оборудование и здание 
завода будут законсервированы.

Юрий Пекшев аргументи-
ровал свое решение тем, что 
содержать избыточные про-
изводственные мощности при 
недостатке сырья не представ-
ляется возможным.

Кулундинское предприятие 
способно перерабатывать до
300 тонн молока в сутки, но в 

среднем по году ему достава-
лось в 5–10 раз меньше. Это не 
позволяет эффективно работать.

– Всем известно, что на заво-
де делают качественное масло. 
Было бы хотя бы 50–70 тонн 
молока в сутки, можно рабо-
тать. Но предприятие не может 
функционировать при такой 

низкой загрузке. Поэтому сы-
рье, которое перерабатывалось 
в Кулунде, поедет на Благове-
щенский комбинат молочных 
продуктов, – пояснил Юрий 
Пекшев.

Официально о сокращении 
коллективу объявят на следую-
щей неделе. И весь октябрь 
завод еще будет работать в 
прежнем режиме.

– А с ноября сырье будет 
перераспределяться в пользу 
Благовещенского комбината. 
Но всем сотрудникам «Кулунда-
консервмолока», кто пойдет в 

вынужденный прогул, пред-
приятие его будет оплачивать. 
И с каждым, кто изъявит же-
лание продолжать трудиться 
по специальности, будем разго-
варивать на предмет переезда 
в другие населенные пункты, 
где находятся предприятия 
холдинга, или поездок туда 
вахтовым методом, – пообе-
щал представитель совета 
директоров.

Подробный материал об 
этом событии «АП» опубликует 
в следующий вторник.

Евгений ШУМИЛОВ

Страну не подведём
3 октября Алтайский край посетил зампредседателя 

Правительства РФ Дмитрий Патрушев. Вместе с главой 
региона Виктором Томенко он обсудил перспективы раз-
вития агропромышленного комплекса Алтайского края.

По мнению Дмитрия Патрушева, Алтайский край – один 
из важных экономических центров Сибири. Здесь устойчиво 
развивается ряд отраслей экономики. Валовой региональный 
продукт достигает порядка триллиона рублей, при этом почти 
16% ВРП приходится на сельское хозяйство.

Виктор Томенко заверил, что регион готов выполнить план 
по урожаю, несмотря на погодные условия.

«Страна ждет от нас примерно 5,5 млн тонн зерновых, зер-
нобобовых. Учитывая, что 80% площадей убрано и погода нам 
пока позволяет, я думаю, мы этот показатель выполним», –
отметил глава региона.

Также Дмитрий Патрушев обратил внимание на то, что Ал-
тайский край – в числе лидеров страны по производству молока. 
Развивается и мясное направление, правительство направило 
в 2024 году на развитие отрасли 2,6 млрд рублей.

В этот же день Томенко и Патрушев посетили лесопожарную 
станцию в селе Бобровка Первомайского района. Службу здесь 
несут 17 человек, которые защищают от огня Бобровское лес-
ничество и при необходимости оказывают помощь в тушении 
крупных лесных пожаров на других территориях.

События на Украине
Об основных событиях 953-го дня специальной

военной операции России.
3 октября российские войска взяли под полный контроль 

Угледар в ДНР.
Потери украинских войск за сутки составили до 2085 бойцов. 

При этом потери ВСУ на Курском направлении – более 300 человек.
До 30 украинских боевиков уничтожены под Сумами ударом 

бомбы с модулем планирования и коррекции.
ФСБ сообщила о задержании сотрудников украинской

военной разведки, которые попытались проникнуть в Россию 
с территории Литвы.

Новый генсек НАТО Марк Рютте приехал в Киев. Он назвал 
своим приоритетом увеличение помощи Украине и пополнение 
запасов вооружений в странах альянса. 

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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С пользой для здоровья
5 октября отмечают 
Всероссийский день ходь-
бы. Этот спортивный 
праздник впервые про-
шел в России в 2015 году. 

Мероприятие прокатилось волной по всей 
территории страны от Петропавловска-Камчат-
ского до Калининграда, охватив все часовые 
пояса России. 

5 октября массовый спортивный праздник 
пройдет во многих городах и районах Алтайского 
края, а его площадками станут лыжная база «Ди-
намо» в Барнауле и хорошо известная любителям 
активного образа жизни «Трасса здоровья».

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  РЕЗОНАНС .

Кулундинский завод
закроют?

Он проходит в Белокурихе под патронажем 
Минобрнауки и Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО. 
Организатором форума является Алтайский 
гос университет при поддержке Правительства 
Алтайского края.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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  ПРОГНОЗ .
в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
порывы до 12 м/с, без осадков.

+6о +8о 

ночь

+14о +19о
день

+13о +18о +15о +17о

+16о +18о

день -4о +1о

ночь

Ветер юго-западный, 7–12 м/с,
порывы до 15-20 м/с, по краю 
небольшой дождь. 

Ветер юго-западый, 2–7 м/с,
порывы до 12 м/с, преимуще-
ственно без осадков.

6 октября

7 октября

  ГЛАВНОЕ .

Первые лица края поздравили Игоря Анисимова и Виктора Траутвейна с получением высшей награды. Евгений Григоренко.

Дмитрий Патрушев на тепличном комплексе в селе Бобровка.

Сергей Писарев и Людмила Суслова.Сессия началась с пополнения депутатского корпуса.

Пассажиры такси теперь будут страховаться на время поездки.

Предприятию не хватает сырья.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  НОВОСТИ  .

За труд и талант
Трое жителей Алтайского края удостоены государствен-

ных наград Российской Федерации.
26 сентября президент Российской Федерации Владимир 

Путин подписал соответствующий указ.
Орденом Александра Невского награжден начальник от-

дела 27-го Федерального научно-производственного центра 
«Алтай» Игорь Анисимов. Он является специалистом высокой 
квалификации в области создания твердотопливных изделий 
ракетной техники. Под его руководством активно развиваются 
современные методы компьютерного конструирования в наи-
более сложных физических и математических постановках, 
разрабатываются новые исследования натурных изделий. Игорь 
Анисимов – автор более 230 научных трудов, имеет 15 патентов 
на изобретения и пять авторских свидетельств. В 2024 году ему 
присвоили звание «Почётный гражданин Алтайского края».

Орденом Дружбы награждены председатель АКЗС Александр 
Романенко и тракторист-машинист крестьянского хозяйства 
Анатолия Андреева (Алейский район) Александр Марков. За 
время работы Александра Романенко принято более 800 зако-
нов Алтайского края. Они признаны социально значимыми, 
послужили развитию региональной экономики, укреплению 
политической стабильности в регионе. На посту председателя 
АКЗС он многое сделал для повышения открытости региональ-
ного парламента.

Глава региона Виктор Томенко направит в адрес награжден-
ных поздравительные телеграммы, уточнили в Правительстве 
Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Мощные и уникальные
В ходе рабочей поездки в Алтайский край заместитель 

министра промышленности и торговли РФ Альберт Каримов 
посетил промышленные предприятия региона.

Совместно с министром промышленности и энергетики Ал-
тайского края Вячеславом Химочкой замглавы Минпромторга 
осмотрел производственные мощности предприятия «Алтай-
вагон», одного из ведущих отечественных разработчиков и 
производителей железнодорожного грузового состава.

Альберт Каримов также посетил Барнаульский завод АТИ, 
который выпускает фрикционные изделия и широкую но-
менклатуру материалов для ряда отраслей промышленности. 
Министр ознакомился с производственными цехами завода 
«Алтайлесмаш», где освоен серийный выпуск гусеничной тех-
ники различного назначения.

Особое внимание в ходе поездки было уделено посещению 
единственного в России производителя современных топлив-
ных систем собственной разработки и их компонентов для 
дизельных двигателей – Алтайского завода прецизионных 
изделий.

На ринге и ковре
Делегация Алтайского края, которую возглавил министр 

спорта региона Иван Нифонтов, посетила Республику Бела-
русь. Главной целью визита стало расширение связей в сфере 
физической культуры и спорта.

В Гродно алтайская делегация ознакомилась со спортивной 
инфраструктурой города: посетила Ледовый дворец спорта, 
областной диспансер спортивной медицины. Также гостям 
показали макет строящегося многофункционального спор-
тивного комплекса.

Было подписано соглашение о сотрудничестве в области 
спорта. Достигнуты договоренности об обмене календарями 
спортивных мероприятий, согласованы обоюдные визиты и 
проведение общих мероприятий, приуроченных к 80-летию 
Победы в ВОВ.

Делегация также посетила знаковые спортивные объекты 
городов Лида и Островец. Прошла встреча с представителями 
Белорусской федерации дзюдо. Была достигнута договоренность, 
что буквально через месяц юные белорусские дзюдоисты поедут 
на соревнования в Алтайский край.

В рамках развития партнерских отношений председатель 
постоянного комитета АКЗС по спорту, культуре и молодежной 
политике Татьяна Ильюченко встретилась с председателем 
Гродненского областного Совета депутатов Еленой Пасютой. 
Стороны обсудили сотрудничество в сфере молодежной по-
литики.

Татьяна ПЕРВОВА

Педагог-полиглот из Новозы-
ряново рассказала о главном 
секрете оптимизма.

Сегодняшняя героиня совершенно вы-
бивается из той категории людей, месяч-
ник которых принято отмечать в октябре, 
хотя ей возраст уже позволяет принимать 
должные знаки внимания. Но огонек в 
глазах, живая и очень эмоциональная 
речь, быстрые движения говорят о том, 
что в запасе много неистраченных сил, 
которыми она более полувека делится со 
своими учениками. Знакомьтесь: Нафиса 
Наркисовна Карандашова, учитель химии 
и биологии Новозыряновской средней 
школы Заринского района.

51-й�  сентябрь
Профессию, которой эта энергичная 

женщина посвятила львиную часть своей 
жизни, Нафиса выбрала еще учась в пер-
вом классе. Родом из Башкирии, училище 
и институт она окончила в Казахстане, 
куда ее семья перебралась до школьной 
поры девочки. Разница лишь в том, что 
из училища она выпустилась с дипломом 
учителя начальных классов, а уже потом, 
спустя несколько лет работы, в институте 
определилась с другой дисциплиной – 
биологией. И с тех пор педагогическая 
стезя стала тем путем, по которому она 
неуклонно идет.

– В 1972 году я впервые перешагну-
ла порог школы в качестве учителя в 
Чимкенте, – рассказывает собеседни-
ца. – И 23 года из них отдала начальным 
классам. Это трудная работа, но с лихвой 
компенсируется светом честных детских 
глаз, пытливостью их умов, искренней 
радостью и желанием все знать. Хотя 
долгие годы, работая в начальной шко-
ле, я преподавала химию и биологию. В 
среднем и старшем звеньях дети другие. 
Если в начальной школе ты трудишься по 
налаженной годами схеме, то здесь надо 
постоянно совершенствоваться, учиться 
самой, чтобы быть готовой ответить на 
любой вопрос. Сейчас я преподаю только 
химию и биологию в Новозыряновской 
школе. У меня нагрузка 15 часов. Педаго-
гический стаж составляет 51 год.

Очень горжусь своими учениками. 
Например, моя выпускница Татьяна 
Толмачёва работает в СЭС г. Барнаула – в 
школе она дружила с химией и биологией. 
Вика Ланг с красным дипломом окончила 
химический факультет АлтГУ. Многие 
ушли в медицину. В этом году выпускница 
школы Олеся Литвиненко хорошо сдала 
ЕГЭ по биологии и химии, поступила в 
медицинский вуз. Ваня Зиновьев и Игорь 
Налимов тоже смогли поступить в медкол-
ледж. Хотя стоит признать: 35 часов для 
химии – это мало! И тем не менее ребята 
есть настырные в хорошем смысле слова, 
умеющие ставить и добиваться целей.

До сих пор дружу со своим последним 
выпуском из начальной школы. Это Инна 
Бородаенко, Фарид Насыров, Таня Гален-
ко, Вася Красноносов, Альфия Туюмова, 
Женя и Лена Сейтбековы и другие. Мы все 
живем в разных уголках нашей страны, 
и все же та самая ниточка дружбы у нас 

не оборвалась. Мои ученики, а теперь 
уже друзья, стали достойными людьми, 
нашли свое призвание в жизни. А значит, 
все я делала как учитель правильно.

5 дней�  вой� ны
Нафиса Наркисовна о тех днях, что 

провела в Донецке в прошлом году, вспо-
минает тяжело. Туда со своей дочерью 
она примчалась сразу, как узнала, что ее 
мобилизованный на СВО сын готовится 
к операции.

– Тяжкие воспоминания оставила та 
поездка. На улицах мало людей, детей тем 
более. И все они без улыбок… Не знаешь, 
сколько осталось жить: прилеты посто-
янные. Помню, как нас эвакуировали 
в бомбоубежище, как больные, кто не 
мог ходить, оставались одни в палатах 
и молились, чтобы удар не пришелся по 
ним. Как медсестрички становились в 
пролетах между окнами, надеясь избе-
жать смерти.

Сын Нафисы Наркисовны уже третий 
год участвует в СВО. К счастью, ранений 
серьезных не было, но физическое увечье 
ничто по сравнению с тем, что творится с 
душой при виде убитых и раненых това-
рищей, мирных людей. Но нет, не ропщет, 
не ищет отпусков, не жалуется матери. 
Все так, как она и учила: честен и смел.

– Я давно достигла пенсионного воз-
раста, но без работы не могу. Сначала 

просто чувствовала в себе силы, а теперь 
понимаю, что без школы, без детей не 
получится пережить разлуку с сыном, 
волнуясь за него каждую секунду. Работа 
отвлекает от тяжелых мыслей, помогает 
верить и ждать, – признается моя собе-
седница.

3 важных правйла
Улыбаясь, угощая тортом и чаем, На-

фиса Наркисовна совсем не выглядит 
на свой возраст. Шутки в разговорах о 
важном, интересная жизненная дорога 
и множество препятствий, которые уда-
лось преодолеть, органично сочетаются 
с поставленным тоном педагога. 

Нафиса Наркисовна владеет несколь-
кими языками: русским, татарским, 
башкирским, греческим, узбекским. 
Но думает все же на русском.

– Я – русский человек, несмотря на кос-
мополитизм, который присутствовал в 
жизни. Но есть три правила, которым не-
зависимо от моего национального окру-
жения я следую. Потеряешь деньги – не 
потеряешь ничего. Потеряешь друга – поте-
ряешь половину от всего. Потеряешь веру 
в жизнь – потеряешь все. Надо верить. Я 
оптимистка. И безусловно, верю в то, что 
у каждого свой путь на Земле и миссия. 
И если моя – быть учителем, то я буду ей 
следовать до конца.

Ксения ЛИТВИНОВА

  ПРАЗДНИК .

Полвека у доски

В Барнауле прошло одно из крупнейших в регионе событий в сфере цифровых 
технологий – форум «IT-трансформация». В этом году мероприятие собрало 
более 1,5 тысячи гостей, доклады для которых подготовили почти 50 спикеров 
со всей страны, а основной темой обсуждения стали перспективы и опасности 
развития искусственного интеллекта.

Также на форуме подвели итоги реализации 
нацпроекта «Цифровая экономика» и обсудили 
перспективы нового национального проекта 
«Экономика данных и цифровая трансформация 
государства».

Есть чем удйвйть
IT-форум проводится в Алтайском крае уже в 

17-й раз. В этом году он открывался с экспозоны, на 
которой российские компании демонстрировали 
участникам свои новые технические и программ-
ные разработки.

– Производим принтеры под брендом «Катюша». 
В форуме участвуем уже третий год, – рассказывает 
руководитель офиса компании в Новосибирске 
Дмитрий Бывшев. – С прошлой выставки у нашего 
предприятия произошло немало изменений. На-
пример, полноценно заработал завод в Санкт-Пе-
тербурге, на нем выпущено уже более 20 тысяч 
моделей. Сейчас настраиваем оборудование для 
производства принтеров с цветной печатью.

Бывшев отметил, что в продукции компании 
неуклонно увеличивается процент российских 
комплектующих. На заводе налажено производство 
материнских печатных плат и другой электроники. 
Заказчики оценивают такой подход.

– Наши машины были задействованы на выборах 
президента. Тогда поставили по всей стране более 
четырех тысяч устройств. С их помощью печатали 
протоколы. Также оборудование использовалось 
на прямой линии с главой государства. Госсектор 
– основной сегмент сбыта для нас, хотя и рознич-

ные продажи тоже осуществляем, – добавляет 
представитель компании.

Другой участник выставки – компания YADRO  
на рынке уже десять лет, а на IT-форуме в этом 
году участвует впервые. Предприятие выпускает 
серверные решения, системы хранения данных, 
а также клиентские устройства.

– В компании трудится порядка 6 тысяч человек, 
80% из которых – инженерный состав. Мы не занима-
емся компоновкой комплектующих, у нас полный 
цикл производства: от разработки до сервисного 
обслуживания. Во многих устройствах использу-
ются наши материнские платы, сейчас занимаемся 
разработкой микропроцессоров. Их будем устанав-
ливать в планшеты, которые станут одними из пер-
вых подобных устройств на рынке с собственным 
процессором, – подчеркивает менеджер по работе с 
партнерами компании YADRO Аркадий Чернавин.

Планшеты уже сейчас одна из визитных карто-
чек компании. Устройство часто появляется в руках 
представителей федеральной власти. Например, 
его демонстрировали премьер-министру Михаилу 
Мишустину и во время презентации. Тогда аппарат 
случайно уронили на пол. Но так и было задумано. 
Устройство выпускается в противоударном корпу-
се, и падение ему не страшно. Благодаря такому 
преимуществу планшет закупают в отделения 
скорой помощи некоторых регионов.

«Цйфровая» повестка
Главной темой обсуждения на форуме стал искус-

ственный интеллект. Неудивительно, ведь этот рынок 

развивается крайне динамично. По итогам 2023 года 
в данную сферу мир вложил 207 миллиардов долла-
ров, а в этом году цифра возрастет в полтора раза. 

Готовиться к развитию ИИ Россия начала еще 
в 2019 году, когда в стране была принята Нацио-
нальная стратегия развития искусственного ин-
теллекта на период до 2030 года. Но первые годы 
реализация проекта шла с некоторой пробуксовкой. 
Теперь же это направление выведено в отдельное 
ответвление национального проекта, что задаст 
вектор развития ИИ в стране.

– Важно поддерживать отечественные компа-
нии, чтобы они могли внедрять свои разработки 
не ради формальных задач, а для конкретных ре-

зультатов. И привлекать в эту деятельность нужно 
все больше представителей сообщества, – считает 
министр цифрового развития и связи Алтайского 
края Евгений Зрюмов.

Необходимо понимать, что элементы искусствен-
ного интеллекта уже сейчас внедрены в повсед-
невную жизнь. Например, в Алтайском крае эта 
технология используется при записи на прием к 
врачу и в МФЦ, интеллектуальные транспортные 
системы регулируют сигнал светофора на дороге. 
И это только начало.

– Внедрение ИИ несет в себе определенные 
риски. Например, многие говорят о возможном 
сокращении рабочих мест. Хотя на этот счет 

существуют разные мнения. Искусственный 
интеллект – это невероятный инструмент. 
Поэтому условный менеджер, работающий с 
нейросетями, будет гораздо востребованнее и 
продуктивнее, чем его коллега, который этой 
технологией не пользуется. Поэтому нужно 
шагать в ногу со временем. Не бояться новых 
технологий, а укрощать их, обращая себе на 
пользу, – уверен Зрюмов.

Министр добавил, что нужно рассматривать 
ИИ и с точки государственного управления. 
В перспективе наряду с Роспотребнадзором и 
Роскомнадзором должен появиться Росинтел-
лектнадзор.

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ .

Более 20 компаний демонстрировали свои разработки.Евгений Зрюмов тестирует принтер «Катюша».

Искусственный интеллект начинает и выигрывает?   Естественно!

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
5 октября – День учителя

Дорогие друзья!
От души поздравляю вас с Днём учите-
ля! Сегодня по всей стране школьники, 
студенты и их родители говорят учите-
лям слова благодарности за мудрость, 
доброту и терпение. С глубокой призна-
тельностью взрослые, состоявшиеся в 
жизни и профессии люди, вспоминают 
своих наставников.

Президент Российской Федерации Владимир 
Путин неоднократно подчеркивал, что учитель 
– это особая миссия и настоящее призвание. От 
работы педагогов во многом зависит устойчивость 
и стабильность государства. Поэтому ключевой 
задачей на ближайшие годы является обеспечение 
достойных условий труда наших преподавателей, со-
здание современной и комфортной образовательной 
среды, повышение престижа профессии учителя.

Традиции российской педагогики заложены 
многими поколениями выдающихся просветите-
лей. Великие ученые и гуманисты – Константин 
Ушинский, Антон Макаренко, Василий Сухомлин-
ский и многие другие – сформировали прочный 
фундамент системы воспитания, основанной на 
уважении к детям. Отрадно, что вы сохраняете этот 
подход к образованию в быстро меняющемся мире. 
По-прежнему стремитесь не только дать ребятам 
знания, но и привить важнейшие человеческие 
качества: честность, чувство товарищества, чело-
вечность и любовь к Родине.

Искренне желаю вам успехов в труде на благо 
нашего Отечества, здоровья и долгих лет жизни! 
Новых побед и достижений вашим ученикам, ис-
кренней поддержки и теплых дружеских отношений 
в коллективах! С праздником!

Полномочный представитель  
президента Российской Федерации  

в Сибирском федеральном округе  
А. СЕРЫШЕВ.

Дорогие учителя!
Поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Ваш труд никогда не был легким. Лежащая на 
вас ответственность за воспитание молодого поко-
ления – колоссальная. Вы ведете детей по дороге 
в мир знаний, помогаете раскрыть уникальные 
способности каждого ребенка, даете своим учени-
кам морально-нравственные ориентиры, которые 
служат им надежной опорой в жизни.

Мы гордимся тем, что в Алтайском крае сложи-
лось сильное педагогическое сообщество с крепки-
ми традициями, передающимися из поколения в 
поколение не только от старших коллег молодым, 
но и от родителей детям. Свыше тысячи учителей 
в крае являются представителями педагогических 
династий.

Государство заинтересовано в привлечении 
молодежи в эту благородную профессию, поэтому 
действуют различные меры поддержки, чтобы 
учительский труд высоко ценился и достойно 
вознаграждался.

Желаем вам всего самого доброго, крепкого здо-
ровья, успехов в работе и вдохновения! Пусть ваша 
мудрость, чуткость, самоотдача и дальше находят 
в сердцах детей благодарный отклик, а посеянные 
зерна знаний приносят хороший урожай!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

«Есть три правила, которым независимо от мо-
его национального окружения я следую. Поте-
ряешь деньги – не потеряешь ничего. Потеряешь 
друга – потеряешь половину от всего. Потеряешь 
веру в жизнь – потеряешь все».

Нафиса Наркисовна: «Трудная работа компенсируется светом детских глаз».
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Сегодня, 5 октября, про-
фессиональный празд-
ник отмечают люди, 
чья профессия опасна и 
в то же время окутана 
неким романтическим 
ореолом, – сотрудники 
уголовного розыска. 

Они выводят на чистую 
воду злоумышленников 
разных мастей. Сегодня 
оперативники защищают 
население и от телефонных 
мошенников. Как это проис-
ходит, корреспондент «АП» 
узнал от начальника отдела 
по раскрытию преступлений, 
совершенных с использова-
нием IT-технологий, ГУ МВД 
России по Алтайскому краю 
Виталия Грекова.

Не так, как в кйно
Даже часы в кабинете под-

полковника полиции Грекова 
связаны с профессией, которой 
он отдал 28 лет. На циферблате 
– портреты Глеба Жеглова и Во-
лоди Шарапова из фильма «Ме-
сто встречи изменить нельзя». 
Невольно подумалось, каким 
могло бы быть то кино, если 
бы его снимали в современных 
условиях. И разобраться надо 
было с киберпреступниками, 
а не с бандой «Чёрная кошка».

Виталий Греков, впрочем, 
имеет опыт борьбы с разны-
ми видами преступности, так 
как пришел на службу в лихих 
девяностых.

– Я застал еще то поколе-
ние оперов, которые имели 
суровую советскую закалку, 
– рассказывает Виталий Алек-
сандрович. – Тогда, в 90-е, много 
было убийств, в том числе за-
маскированных под безвестное 
исчезновение. В год раскрыва-
ли сотни таких преступлений.

Теперь, по словам Виталия 
Грекова, злоумышленники все 
больше из числа дистанцион-
ных. В общем количестве пра-
вонарушений такой вид зани-
мает уже более 40%.

– Есть у нас и мошенниче-
ства, и кражи, и вымогатель-
ства, совершенные с исполь-
зованием информационных 
технологий, – рассказывает 
Виталий Александрович. – 
Киберпреступность начала 
расти с 2017 года. Страдают 
чаще всего от нее пенсионеры 
и бюджетники: врачи, препо-
даватели, военнослужащие, 
таксисты.

Работа по раскрытию дис-
танционных правонарушений 
имеет свои тонкости и нюан-
сы. Как правило, виновные 

находятся где-то далеко за 
пределами нашего региона, 
а то и страны. Очень часто 
сотрудники отдела отправ-
ляются в командировки, де-
лают запросы коллегам с тех 
территорий, где, как удается 
выяснить, и обосновались 
очередные злоумышленники.

Целые спектаклй
В этом году, как отмечает 

Виталий Греков, в Алтайском 
крае зафиксировано несколько 
тысяч киберпреступлений с 
использованием информацион-
ных телекоммуникационных 
технологий. 

Подавляющее большинство 
мошенничеств сегодня совер-
шаются с использованием соци-
альной инженерии. Наиболее 
распространены несколько их 
видов.

Например, такой. Человеку 
предлагают продлить договор 
на обслуживание сим-карты. 
Узнают его персональные дан-
ные, далее объясняют, что для 
продления необходимо сооб-
щить код, который придет в 
СМС-сообщении. На самом деле 
они получают доступ к акка-
унту «Госуслуг» собеседника. 
Когда им это удается, засыла-
ют запрос в бюро кредитных 
историй на выдачу кредитов. 
И банки начинают в автома-
тическом режиме сбрасывать 
СМС-сообщения. У человека 
от такой ситации возникает 
стресс. Далее раздается звонок.

Как правило, «сотрудник 
ФСБ» начинает выяснять, кому 
предоставлялась информация: 
персональные данные, коды 
из СМС-сообщений. Человек 
обычно признается, что делал 
это. Далее ему уже начинает 
звонить «служба безопасности 
Центробанка». Перед потенци-
альной жертвой разыгрывают 
целый спектакль, чтобы за-
ставить взять кредиты, снять 
наличные деньги и через бан-
комат отправить их на чужую 
карту.

Зачастую потерпевший 
действует будто зомбирован-
ный. Даже не задумывается, 
что некий безопасный счет или 
резервный почему-то опреде-
ляется у него как карта, при-
надлежащая, судя по имени, 
некоему иностранцу.

– Многие потерпевшие при-
мерно говорят о том, что знают 
о мошенничествах, но звонок 
поступил в тот момент, когда 
они были не в самом лучшем 
психоэмоциональном состоя-
нии, – говорит Виталий Греков. 
– Не могли просто противосто-
ять, так как их подловили, ког-
да они оказались погружены в 
какие-то серьезные проблемы. 
Одна пострадавшая, например, 
рассказала, что и сын спину 
сломал, и кто-то разбился в 
семье, посыпались сплошные 
неприятности. А тут звонки 
стали поступать по счетам, а 
она не смогла критически оце-
нить ту информацию, которую 
до нее довели.

Сложно, но…
Надо знать, что у банков 

сегодня выстроена система 
фрод-мониторинга, когда бло-
кируются переводы с карты на 
карту, если между этими поль-
зователями не было ранее свя-
зи, либо счет, куда перечисляют-
ся деньги, находится где-то не 
в нашем регионе. Банки видят 
такие операции, их блокируют. 
Жулики подстраиваются под 
эту схему, поэтому заставляют 
обналичить деньги. Обманутые 
ими люди, действуя по указке 
аферистов, привязывают чу-
жие карты к своему смартфону 
либо приобретают даже новые 
специально для этой операции, 
устанавливают мобильные при-
ложения электронных систем 
платежа. К банкомату подносят 
смартфон, деньги зачисляют. 
Средства, можно сказать, уже 
похищены. Как правило, в те-
чение 10 минут с одного счета 
они дробятся на мелкие суммы 
и снимаются злоумышленни-
ками в пяти-шести регионах 
России.

При этом борьба с киберпре-
ступностью идет, и успехи тоже 
есть. Немало примеров, когда 
те же виртуальные гадалки 
возвращают деньги пострадав-
шим, после того как их выведут 
на чистую воду оперативники. 
И конечно, сотрудники отдела 
считают свой долг выполнен-
ным, когда преступники несут 
заслуженное наказание.

Тамара ЛОГИНОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .  ТАКАЯ РАБОТА .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
МИХАЙЛОВКА:  
совсем другой  

волейбол
После капитального ремонта дет-

ско-юношеская спортивная школа 
имени В.П. Корнаушенко открыла свои 
двери для воспитанников. Здесь на от-
делениях волейбола, лыжных гонок и 
легкой атлетики занимается около че-
тырехсот детей.

Капитальный ремонт в ДЮСШ проведен 
впервые со дня ее основания. Все работы 
выполнены в рамках краевой адресной 
инвестиционной программы. На объекте 
освоено более 15 миллионов рублей, из 
которых 95% – средства краевого бюджета, 
5% – районного.

«Строители выполнили капитальный 
ремонт кровли, сделали гидроизоляцию 
и отмостку по периметру здания, провели 
утепление и облицовку фасада сайдингом, 
заменили окна, провели капитальный ре-
монт помещений и ремонт лестницы. Также 
заменили электропроводку с автоматами, 
сделали навесные потолки, установили 
межкомнатные двери и дверь пожарного 
выхода. Главной проблемой была протека-
ющая крыша. Деньги поступили поздно, 
температурный режим не позволял делать 
бетонную стяжку кровли, прописанную в 
смете. Пришлось ее корректировать, вно-
сить изменения. Вместо бетонной стяж-
ки уложили современный материал – це-
ментно-стружечные плиты. Выровняли 
крышу, устранили все изъяны и получили 
качественное покрытие», – рассказал жур-
налистам «Сельской правды» об объемах 
выполненных работ первый заместитель 
главы администрации района Яков Герлец.

КОСИХА:  
готовы – 100%

В минувший понедельник после ка-
питального ремонта была запущена по-
следняя из котельных в районе – в Нало-
бихе, которые отапливают учреждения 
социальной сферы: детский сад, сель-
ский Дом культуры, школу искусств, 
библиотеку и администрацию сельсо-
вета. Все остальные котельные начали 
отопительный сезон ранее.

Теперь район полностью готов к зиме! 
Это подтверждает паспорт готовности 
муниципального образования, который 
выдают по результатам проверок Ростех-
надзора.

Паспорт готовности к отопительному 
сезону-2024–2025 первому заместителю 
главы района Сергею Старухину вручили 
министр строительства и ЖКХ Алтайского 
края Иван Гилёв и заместитель руководи-
теля Сибирского управления Ростехнад-
зора Виктор Бродт, сообщает «На земле 
косихинской».

КУРЬЯ:  
далеко, да зелено

Жители крохотного поселка Подпа-
латцы высадили 300 саженцев кедра.

Это трудонодоступная точка на карте 
Алтайского края – 70 км до райцентра и 
350 – до Барнаула, относится к Бугрыши-
хинскому сельсовету – одному из самых 
малочисленных в регионе. В нем всего 
43 жителя, а вот туристов с каждым годом 
все больше.

Маленьким деревцам здесь будет ком-
фортно: рядом лес. Кедры высаживали 
волонтеры, а ухаживать за будущей ке-
дровой рощей обязались энергетики из 
соседней Поспелихи. Будут приезжать 
сюда вместе со специалистами лесного 
хозяйства.

Высадка прошла в рамках экологиче-
ской акции «Кедры в добрые руки».

СОВЕТСКОЕ:  
уже первые лебеди?

Птиц, на которых зимой на незамер-
зающие озера едут любоваться туристы 
со всей страны, уже заметили на водо-
емах.

В соцсетях мгновенно разлетелось ви-
део, на котором снято, как лебеди сидят на 
Светлом озере в заказнике «Лебединый» 
небольшими группками. Также местные 
заметили птиц на кукурузных полях. Ор-
нитолог Алексей Эбель прокомментиро-
вал видео, что эти лебеди, скорее всего, 
пролетные.

ВЕРХ-СУЕТКА:  
если по-доброму

Волонтерский отряд «Добрые сердца» 
из ребят Александровской средней шко-
лы помогает пожилым людям.

Отряд в районе широко известен. «До-
брые сердца» бьются в унисон уже около 

десяти лет. За это время менялся состав 
добровольцев, но неизменным остава-
лось стремление школьников помочь в 
меру сил тем, кто нуждается в поддерж-
ке. В копилке «сердечных» дел – уход за 
памятником участникам Великой Отече-
ственной войны в Александровке, работа 
по благоустройству села, помощь пожи-
лым, одиноко проживающим землякам.

На прошлой неделе школьники по-
могли убрать урожай картофеля семье 
Беспаловых. Николай Андреевич и Нина 
Николаевна уже на заслуженном отдыхе, 
в этом году отметят золотую свадьбу.

ЗМЕИНОГОРСК:  
умным маршрутом
3 октября в честь Всемирного дня 

ходьбы и Всемирного дня сердца город 
присоединился ко Всероссийской акции 
«10 000 шагов к жизни».

Организаторы приготовили для участ-
ников умный маршрут по самым краси-
вым историческим местам Змеиногорска.

Стартовала акция с обустроенной в этом 
году площадки у подножия памятника Ер-
маку, затем путь проходил через историче-
скую торговую площадь к Музею истории 
развития горного производства имени 
Акинфия Демидова. От музея колонна 
участников прошла к другому историче-
скому зданию архитектуры – Змеиногор-
скому ликёро-водочному заводу. Следую-
щая точка – бульвар имени Ю.А. Гагарина, 
затем – спортивный комплекс «Рудный» 
и возвращение к точке старта.

Все желающие перед выходом могли 
измерить в мобильном комплексе пульс, 
давление, сатурацию, а также сделать 
профилактическую прививку от гриппа. 
К слову, в этом году работники местной 
ЦРБ уже успели привить от гриппа около 
двух с половиной тысяч жителей, отмечает 
«Змеиногорский вестник».

Подготовила  
Оксана ШИЛЬРЕФ,  

фото из газеты «Змеиногорский вестник»

Проекты будущего
На пленарном заседании, 

посвященном ИИ, с привет-
ственной речью выступил 
заместитель председателя 

Правительства Алтайского 
края Виталий Снесарь. Он под-
черкнул, что сегодня отрасль 
находится на этапе заверше-
ния национального проекта 
«Цифровая экономика».

– В реализации проекта 
регион добился ряда достиже-
ний. Например, мы подклю-
чили к сети более 2,5 тысячи 
социально значимых объек-
тов. Причем IT-инфраструкту-

ра создана в 85% школ (1026). 
Обеспечили сотовой связью и 
мобильным Интернетом 130 
малых населенных пунктов. 
А доля рабочих мест госслу-
жащих, работающих на оте-
чественном ПО, превышает 
60%, – сообщил Снесарь.

Он добавил, что сейчас 
происходит формирование 
показателей нового нацио-
нального проекта «Эконо-
мика данных и цифровая 
трансформация государства», 
задачи которого амбициоз-
ны: для обеспечения высоко-
скоростного доступа к сети 
Интернет на всей террито-
рии Российской Федерации 
планируется создать низко-
орбитальную спутниковую 
группировку, единую плат-
форму онлайн-обмена дан-
ными по противодействию 
мошенническим действиям 
в отношении граждан.

– Отрадно, что на протя-
жении многих лет основные 
темы, которые обсуждались 
на IT-форуме, сегодня выно-
сятся в новый нацпроект. Мы 
уже успели обсудить многие 
тонкости предстоящей рабо-
ты, подготовиться к ней. Хотя 
эти темы неисчерпаемы, и мы 
обязательно к этим вопросам 
будем возвращаться на сле-
дующих встречах, – отметил 
Виталий Снесарь.

Влад ГЕРАСИМОВ

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ .

IT-форум собрал 50 спикеров со всей страны.

Искусственный интеллект начинает и выигрывает?   Естественно!

За отсутствие регистрации и маркиров-
ки с 1 июля 2025 года нерадивых собач-
ников начнут штрафовать на 3–5 тысяч 
рублей. Составлять протоколы смогут 
должностные лица органов исполнитель-
ной власти Алтайского края.

Закон допускает умерщвление живот-
ных, но только в случае неизлечимой бо-
лезни или немотивированной агрессии, 
когда собака угрожает здоровью людей. 
Невостребованных питомцев передадут 
в приюты.

Социальные инициативы депутаты, 
напротив, приняли единодушно. Так, 
с 1 января 2025 года размер денежной 
выплаты для родителей, удостоенных 
медали «Родительская слава», увеличится 
до 30 тысяч рублей. Ранее каждая семья 
получала материальную поддержку – 
15 тысяч рублей.

Одобрен законопроект о льготах при 
уплате транспортного налога для многодет-
ных семей и ветеранов боевых действий. 
Теперь владельцы автомобилей мощно-
стью до 200 лошадиных сил будут платить 
налог только за количество лошадиных 
сил, которое превышает 100 единиц. 
Ожидается, что льгота затронет 28 ты-
сяч жителей региона. Изменения начнут 
действовать со следующего года.

Также законотворцы изменили порядок 
выплаты компенсации за ЖКХ и капи-
тальный ремонт. Теперь через почтовые 
отделения жители региона одновременно 
получат сразу все причитающиеся им вы-
платы. Льготники смогут забрать пенсию, 
компенсации и другие меры поддержки в 
один день, который для них удобен.

«Нововведение коснется 26% жителей 
региона, которые пользуются услугами 
почты, а это порядка 100 тысяч человек. 
К тому же к половине из них почтальоны 
приносят деньги домой. Поэтому новый 
порядок будет удобен и людям, и специа-
листам, кто работает в этой сфере», – под-
черкнула председатель комитета АКЗС по 
социальной защите и занятости населения 
Ирина Солнцева.

С 1 января 2025 года в России вступит 
в силу новый туристический налог. Он 
заменит курортный сбор, которым обла-
гались отдельные территории, в том числе 
и Белокуриха. В связи с этим утратят силу 
все региональные нормы, регулирующие 

курортный сбор. Новый налог будет взи-
маться с предпринимателей и гостиниц, 
включенных в реестр классифицированных 
объектов. Минимальная ставка – 100 рублей 
за сутки проживания, а конкретные раз-
меры установят местные власти.

Нужна федеральная поддержка
Ключевым законопроектом стали вне-

сенные губернатором поправки в краевой 
бюджет. В этом году регион дополнительно 
потратит 10,2 млрд рублей. Более 5 млрд ру-
блей получат муниципалитеты. Эти деньги 
направят на увеличение заработных плат, 
реализацию краевой адресной инвестици-
онной программы, дорожную деятельность.

«Экономика продолжает развивать-
ся. Мы над этим усиленно и осознанно 
работаем. Растут фонды оплаты труда, 
налоговая база, инвестиции, объем про-
изводства. Наблюдая такую динамику 
фактического исполнения наших пла-
нов, правительство края и предложило 
коррективы в краевой бюджет, – пояснил 
Виктор Томенко. – Особое внимание мы 
обратили на чувствительные и важные во-
просы – приобретение льготных лекарств, 
подготовку к зиме. Все дополнительные 
деньги направлены на то, чтобы жизнь в 
крае становилась лучше, поэтому депутаты 
обсудили законопроект и поддержали его».

На оплату труда работников бюджетной 
сферы дополнительно направят 3,3 млрд 
рублей. Это уже третье решение по уве-
личению расходов на заработные платы, 
которое принимается в 2024 году. Всего 
фонд оплаты труда работников бюджет-
ной сферы вырастет на 18%, если сравни-
вать с 2023 годом, а его размер достигнет 
75,2 млрд рублей.

«Органы власти края выполнили свое 
обещание, о котором мы говорили при 
принятии бюджета на 2024 год. В связи 
с ростом МРОТ почти на 19% нам необхо-
димо принимать аналогичные решения 
ко всем категориям бюджетной сферы. С 
1 января это сделать не получилось из-за 
отсутствия финансовых ресурсов – тогда 
увеличение произвели только на 9,8%», – 
пояснил председатель АКЗС.

Александр Романенко подчеркнул, 
что за последние 5 лет заработная пла-
та в крае выросла на 190%. А субсидии, 
которые федеральная власть предостав-
ляет регионам на эти цели, практически 
не увеличились. Этот вопрос делегация 
края подняла во время Дней Алтайского 
края в Совете Федерации. «Я думаю, что 
мы все сообща с другими регионами смо-
жем добиться этого решения», – заключил 
председатель АКЗС.

Никита ИВАНОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Ещё 10 миллиардов
(Начало на 1 стр.)

«Киберкошка» «Киберкошка» 

«Наши принтеры были задействованы на выборах 
президента. С их помощью печатали протоколы.  
Также оборудование использовалось  
на прямой линии с главной государства».

10 тысяч шагов по Змеиногорску.

В сессии приняли участие 56 депутатов.

Сотрудники полиции раздают памятки с предупреждениями о дистанционных преступлениях.
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В крае подвели итоги летней 
оздоровительной кампании. 
В этом году в детских лагерях 
отдохнули 104 тысячи ребяти-
шек региона – это почти на 7% 
больше, чем в прошлом. Более 
330 школьников посетили все-
российские детские центры. 
Об этом и другом рассказали 
представители алтайского 
Минобра и Движения Первых.

О� ������ �� ����
– Сегодня многие школьники ста-

ли частью Движения Первых – самой 
крупной федеральной сети для продук-
тивного взаимодействия детей, родите-
лей, наставников. Она действует во всех
89 регионах России, – сказала Ирина 
Рыбина, председатель Совета регот-
деления Движения Первых. – Многие 
ребята Алтайского края на себе ощути-
ли пользу такого объединения, смогли 
воспользоваться возможностями, кото-
рые предоставляет наша организация.

По ее словам, сегодня в регионе 
действует 887 первичных отделений. 
«Большая часть из них расположилась 
на базе общеобразовательных учрежде-
ний. Но есть и примеры, когда ячейки 
появились, к примеру, в молодежных 
центрах или вузах. Одно из последних 
организовано в хоккейной школе «Дина-
мо» – это первый такой случай в крае», –
добавила Рыбина.

– Есть у нас в регионе и два детских 
сада, в которых тоже теперь есть свои 
«первички». Инициаторами их появле-
ния там стали родители малышей. Это 
показатель, что и взрослые загорелись 
нашей идеей, что им близки ценности 
и идеи Движения, – уточнила предсе-
датель Совета реготделения.

Недавно подвели итоги федераль-
ного конкурса первичных отделений. 
Победителями в нашем регионе стали 
69 ячеек, которые получат поддержку на 
общую сумму почти 17 млн рублей. Эти 
средства будут направлены на оформ-
ление пространств, приобретение не-
обходимого оборудования. Кстати, по 
количеству дипломантов Алтайский 
край занимает лидирующие позиции 

в СФО и находится на третьей строке 
среди регионов страны.

С ��������� Т�����
Лето с Первыми для многих под-

ростков края выдалось насыщенным 
событиями. Так, Лада Лапштаева стала 
участницей профильной смены на базе 
Томского государственного универси-
тета.

– Эти десять дней прошли на одном 
дыхании. Мы почувствовали себя на-
стоящими студентами учебного заве-
дения, – говорит девушка. – Такие про-
екты помогают ребятам со всей страны 
найти новых друзей и определиться с 
будущей профессией. Именно в Томске 
я поняла, что хочу связать свою жизнь 
с журналистикой.

Иван Климов и Диана Кретова – то-
варищи Лады по Движению – уверены: 
благодаря Первым многие ребята края 
получили возможность реализовать 
свои способности. Молодые люди ста-
ли участниками профильной смены 

«Сибирский Артек», где разработали 
несколько проектов для развития мо-
лодежного объединения.

– Одна из идей заключается в том, 
чтобы в обновленном аэропорту офор-
мить мурал с изображением портрета 
Германа Титова и символами Первых, –
говорит Иван. – На собственном опыте 
убедился, что где бы ты ни оказался, у 
знака Движения обязательно окажутся 
ребята со схожими взглядами, убежде-
ниями. Думаю, такая точка притяжения 
должна появиться и в краевой столице.

«Сегодня почти в каждой школе есть 
наставник Первых. Но направлений 
работы много – более десяти, так что 
одному со всем справиться наверняка 
непросто. Знаю, что желающих при-
соединиться к конкурсам Движения 
много, поэтому есть потребность в 
большем количестве наших старших 
друзей. Было бы здорово, чтобы, к при-
меру, хранителей истории направлял 
историк, а с юннатами занимался учи-
тель биологии. Наше предложение – 
создание школы кураторов, которая 

позволила бы решить эти вопросы», –
объясняет Диана Кретова.

Ч���� ������ ���������
– Мы ведем системную работу, что-

бы предоставить возможность хорошо 
отдохнуть как можно большему числу 
ребятишек нашего региона. Особое вни-
мание уделяем детям с ограниченными 
возможностями здоровья или находя-
щимся в трудной жизненной ситуации, 
стоящим на различного вида учетах. 
Отдельные категории – ребята одарен-
ные и из семей участников специальной 
военной операции, – рассказала Свет-
лана Говорухина, министр образования 
и науки Алтайского края. – В ушедшем 
сезоне на территории региона работало 
887 оздоровительных организаций, в 
том числе 60 лагерей с круглосуточным 
пребыванием детей, 826 – с дневным 
пребыванием и один палаточный. За 
счет средств регионального бюджета 
организовали профильную смену Дви-
жения Первых «Сибирский Артек».

Впервые в крае был организован 
федеральный военно-исторический 
лагерь «Страна героев», прошла крае-
вая профильная смена «Шахматная 
страна» на базе вновь открывшегося 
центра шахматной подготовки.

По ее словам, в регионе этим летом 
организовали шесть инклюзивных и 
42 профильные смены различных на-
правлений. Так, за лето в загородных 
лагерях побывало более 3000 детей, 18% 
от общего числа – дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

– В течение 2024 года министерством 
организованы мониторинг посещае-
мости, успеваемости, охвата дополни-
тельными занятиями, в том числе в 
каникулярное время, детей, состоя-
щих на различных профилактических 
учетах, – продолжила Говорухина. – 
По полученным данным, за летний 
период в заводных и при школьных 
профильных лагерях отдохнули
1250 несовершеннолетних этой катего-
рии. Это более 35% от общего числа.

Юлия МИХЕЙЛИС

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Движение по главной дороге

  КРИМИНАЛ .

1 октября стартовал ме-
сячник пожилого человека. 
Сегодня в Алтайском крае 
живет около 570 тысяч че-
ловек пенсионного возраста. 
Примерно 8800 жителей 
региона перешагнули 90-ле-
тие, порядка ста – вековой 
юбилей.

С прошлого года месячник 
проводится в рамках «Марафона 
долголетия». Это спортивные и 
культурные мероприятия, соци-
альные ярмарки, туризм, обуче-
ние финансовой и компьютерной 
грамотности, поддержка здорового 
образа жизни. Запланированы кон-
цертные программы и мастер-клас-
сы, фестивали творчества и поз-
дравительные акции, выставки и 
экскурсии в музеи. Пенсионеры 
смогут посетить спектакли, мю-
зиклы в краевых театрах.

В рамках социального туризма 
состоятся выезды, экскурсии на 
теплоходе, посещение музеев.

Организованы циклы оздорови-
тельных мероприятий, консульта-
ции в гериатрических кабинетах, 
лекции о здоровом образе жизни. 
При поддержке нацпроекта «Де-
мография» мобильные бригады 

доставят граждан 65+, проживаю-
щих в отдаленных селах края, на 
диспансеризацию.

Особое место занимает волонтер-
ская деятельность старшего поко-
ления. Сегодня в регионе создано
179 отрядов «серебряных» доброволь-
цев, а это порядка 4 тысяч волонтеров.

Уделяется внимание социальной 
поддержке ветеранов Великой Оте-
чественной войны. Среди них есть 
и юбиляры-долгожители, которые 
в октябре отметят 90, 95 и 100 лет.

Специальные мероприятия будут 
организованы и для пожилых лю-
дей, находящихся на стационарном 
социальном обслуживании. Кроме 
того, будет организована помощь 
пенсионерам по месту жительства.

В рамках акции «Соседская 
помощь» в регионе работает теле-
фонная линия, на которую можно 
сообщить о нуждающихся в помощи 
пожилых, одиноко проживающих 
гражданах. Для этого необходимо 
обратиться по телефону 8 (3852) 27-
36-01.

Татьяна ПЕРВОВА

  КРАТКО .
«Пятый угол» для 
школьных театров

МТА открыл набор для желающих поучас-
твовать в проекте «Пятый угол» по поддержке 
и развитию школьных театров.

Ежемесячно в театре будут проходить про-
фильные занятия для учеников 6–11-х классов 
и руководителей школьных театров. Для них 
проведут мастер-классы по технике речи, сце-
ническому движению, актерскому мастерству 
и так далее.

С руководителями обсудят проблемы школь-
ных театров, организуют встречи с режиссерами, 
актерами и другими творческими работниками 
МТА.

Итогом проекта станет большой смотр школь-
ных коллективов, который состоится в мае, со-
общили в пресс-службе МТА.

Подать заявку для участия необходимо до
25 октября.

Играй, пассажир
На железнодорожном вокзале Новоалтай-

ска в рамках проекта «Вокзал – территория 
культуры» установили пианино.

Пассажиры оценили нововведение и уже ис-
полнили первые музыкальные произведения. 
Пианино находится в свободном доступе. Любой 
желающий может скоротать ожидание поезда, 
сыграв на музыкальном инструменте.

В рамках проекта «Вокзал – территория куль-
туры» в течение года на вокзалах в Алтайском 
крае проходят художественные выставки, ма-
стер-классы, концерты, викторины, рассказа-
ли в службе корпоративных коммуникаций 
ЗСЖД – филиала ОАО «РЖД».

Осень на первом пути
В связи с окончанием дачного сезона в 

Алтайском крае со 2 октября изменилось 
расписание пригородных поездов.

Так, электричка Овчинниково – Барнаул 
(отправление в 15.09, прибытие в 17.03) будет 
отправляться на 57 минут раньше.

С 5 октября меняется периодичность кур-
сирования еще двух электропоездов. Элек-
трички Барнаул – Заринская (отправление в 
8.27, прибытие в 10.31) и Заринская – Барнаул 
(отправление в 14.40, прибытие в 16.47) будут 
ездить только по выходным и праздничным 
дням.

С 3 ноября расписание этих поездов вновь 
изменится. Отменится электропоезд Барнаул –
Заринская (отправление в 8.27, прибытие в 
10.31), а Заринская – Барнаул (отправление в 
14.40, прибытие в 16.47) будет выезжать только 
по воскресеньям.

Расписание остальных поездов пригородного 
сообщения остается без изменений, уточнили 
в АО «Алтай-Пригород».

Юлия РОМАНОВА

Старт – в наукограде
Зимой 2025 года в Алтайском крае прой-

дет очередная зимняя олимпиада городов. 
Местом проведения станет Бийск.

В связи с предстоящим событием в Управле-
нии культуры, спорта и молодёжной политики 
Алтайского края прошло заседание оргкомитета 
по подготовке. Участники обсудили ряд вопросов, 
касающихся организации зимнего праздника в 
наукограде. Такие рабочие встречи будут про-
ходить на постоянной основе.

Как отметили в мэрии города, в рамках олим-
пиады атлеты региона будут мериться силами 
в лыжных гонках, шахматах, хоккее, зимнем 
футболе, полиатлоне и так далее.

В последний раз зимняя олимпиада городов 
проходила с 16 по 19 февраля 2023 года в Славгоро-
де. Победителями стали спортсмены из Заринска. 
Второе место завоевала сборная Камня-на-Оби, 
а третье – сборная Бийска.

Дмитрий СЕРДОВ

  �АП��ИНФО .
Горе-заступник

Барнаулец, опасно ранивший 
подростка на базе отдыха в Его-
рьевском районе, предстанет перед 
судом.

Инцидент случился ночью 11 авгу-
ста 2024 года. Находясь в нетрезвом 
состоянии, 41-летний мужчина решил 
наказать обидчика своей жены. Ее во 
время развлекательного мероприя-
тия оскорбил один из молодых людей. 
Разбираться, кто из парней на самом 
деле позволил себе хамское поведе-
ние, заступник не стал. Он нанес удар 
ножом в поясницу 16-летнего юноши, 
который был в той же компании, что 
и оскорбитель.

С полученными травмами под-
росток был госпитализирован в 
медицинское учреждение, расска-
зала «АП» помощник руководителя 
регионального управления След-
ственного комитета Ольга Чесноко-
ва. В отношении ранившего юношу 
злоумышленника было возбужде-
но уголовное дело. Вменяется ему 
умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, опасного для жизни 
человека, совершенное из хулиган-
ских побуждений, с применением 
оружия. Теперь суд решит, каким 
будет наказание.

Не исцелила,
а обобрала

Прокуратура Бийска утвердила 
обвинительное заключение по уго-
ловному делу о мошенничестве.

Жительница Ростова-на-Дону раз-
местила на интернет-ресурсе сайта 
бесплатных объявлений информа-
цию о том, что является гадалкой 
и обладает магическими способно-
стями. На объявление откликнулись 
трое желающих воспользоваться ее 
услугами: из Алтайского края, Челя-
бинской и Сахалинской областей. 
Клиенты обратились к целитель-
нице, чтобы решить различные 
проблемы, в том числе связанные 
со здоровьем.

Женщина, понимая, что не облада-
ет в действительности какими-либо 
навыками и средствами, способными 

помочь им, потребовала перевести 
ей деньги в качестве вознаграж-
дения за работу. Получив свыше
190 тысяч рублей, прекратила контакт 
с ними. В итоге ей пришлось все вер-
нуть, так как в историю вмешались 
правоохранители.

Как сообщила «АП» помощник 
прокурора Алтайского края Мария 
Антошкина, расследование дела га-
далки окончено, ее дальнейшая судь-
ба зависит от того, какой приговор 
вынесет суд.

Намеревался
поторговать

В краевой столице сотрудники 
патрульно-постовой службы поли-
ции задержали наркокурьера.

На маршруте патрулирования в 
лесном массиве Индустриального рай-
она сотрудники патрульно-постовой 
службы полиции обратили внимание 
на подозрительного прохожего. В ходе 
личного досмотра у мужчины был 
изъят сотовый телефон, в котором 
обнаружились данные с координата-
ми закладок наркотиков, переписка 
с информацией о противоправной 
деятельности.

В нескольких местах мужчина 
устроил, как оказа лось, тайни-
ки-закладки. В них было найдено 
50 свертков с марихуаной. Также в 
ходе обыска на съемной квартире 
наркосбытчика оперативники об-
наружили и изъяли электронные 
весы, упаковочный материал.

В ходе разбирательства установле-
но, что 33-летний мужчина прибыл 
в крае вую столицу из Красноярска. 
Выполнял функции оптового закладчи-
ка – забирал партию наркотиков, рас-
фасовывал на мелкие, распространял 
на территории города. Ранее мужчина 
был судим за преступление в сфере 
незаконного оборота запрещенных 
веществ.

В отношении задержанного возбуж-
дено уголовное дело. Вменяется ему 
покушение на сбыт наркотических 
средств в значительном размере. Он 
взят под стражу.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Без лишних хлопот
«Зачем нужен родовой сертификат?

Елена Самусенко, 
г. Славгород».

Отвечает управляющий Отделением СФР по Ал-
тайскому краю Ольга Клиндухова:

– Родовой сертификат – документ, предоставляю-
щий беременной женщине право выбрать меди-
цинское учреждение для наблюдения во время бе-
ременности, родов и профилактических осмотров 
ребенка в первый год его жизни. Средства за оказан-
ные матери и ребенку услуги Отделение Соцфонда 
России по Алтайскому краю направит медицинским 
организациям.

Родовой сертификат формируют в электронном виде 
во время первого визита в женскую консультацию или 
роддом. Его также можно оформить в детской полик-
линике, где малыши проходят профилактические 
осмотры.

Для этого нужны паспорт, полис ОМС и СНИЛС или 
документ, подтверждающий проживание (пребывание) 
на территории России.

Сертификат формируют из трех талонов. Каждый 
из них заполняется при обращении женщины в медуч-
реждение, которое она для себя выбрала. Суммарную 
стоимость талонов оценивают в 12 000 рублей.

Раньше женщина должна была самостоятельно 
предоставлять бланк сертификата в медицинское 
учреждение. Сейчас это не требуется. Все необходимые 
данные для оплаты оказанных медицинских услуг 
Отделение Социального фонда России по Алтайскому 
краю получает автоматически. Это информация о 
постановке на учет в женской консультации, а также 
сведения о том, что роды успешно приняты и оказаны 
услуги по профилактическому наблюдению ребенка 
в первый год его жизни.

Подготовил Константин ГРИШИН

  ЗАБОТА .
Какие наши годы!

КСТАТИ
1 октября, в День пожилого человека, в Алейске заре-
гистрировали свой брак 70-летние молодожены.
В городе прошла трогательная церемония бракосо-
четания пенсионеров, которые являются подопеч-
ными Дружбинского дома-интерната для престаре-
лых и инвалидов.
По словам Любови Степановны Вяткиной, мужчи-
на сразу же ее приметил, как только она приехала 
жить в пансионат. Сначала ухаживал, а затем Вя-
чеслав Петрович Сингур сделал предложение.
«Он у меня такой внимательный, заботливый и 
очень добрый. Вместе нам будет проще и веселее», – 
говорит новобрачная.
Новой семье вручили свидетельство о бракосочета-
нии с пожеланиями счастья и здоровья на долгие 
годы, сообщает региональное управление юстиции.
В текущем году это уже вторая регистрация по-
стояльцев дружбинского пансионата.

На территории края в ушедшем сезоне работало 887 оздоровительных организаций, в том числе 60 лагерей с круглосуточным пребыванием детей,
826 – с дневным пребыванием и один палаточный.


